

Lo mismo que su predecesor, este pequeño volumen prestará indudables servicios para la consulta y, por la forma en que presenta el material, encontrará lectores que querrán seguir ininterrumpidamente su contenido.

Herbert J. SPIRO, *Politics in Africa Prospects South of the Sahara*, Englewood Cliffs, N. J., Prentice-Hall Inc., 1962.

Quien quisiera escribir un sermón sobre los nuevos estados africanos acaso haría bien en imitar al autor de este libro, que antepone a su primer capítulo este texto, casi evangélico, de Kwame Nkrumah: "Buscad primero el reino político, y todo lo demás nos será dado por añadidura".

El sentido de la comprensión desarrollado por Mr. Spiro lo lleva muy lejos. En su defensa de la política seguida por algunos nuevos estados, verbigracia Ghana, llega a decir: "No sólo las palabras sino también los actos cobran sentido distinto en ambientes distintos, por ejemplo, las nociones africanas de tiempo y espacio dan a los arrestos aspectos menos desagradables que entre nosotros, especialmente en casos de detención anteriores a la independencia." Por desgracia el autor no nos dice hasta qué punto las prisiones no son tan desagradables después de la independencia.

*Marriage in Tribal Societies*. Edited by Meyer FORTES, Cambridge, University Press, 1962.

El tercer volumen de la colección "Cambridge Papers in Social Anthropology", publicada por el departamento de Arqueología y Antropología de la Universidad de Cambridge, contiene tres trabajos sobre diversos aspectos del matrimonio en diferentes tribus africanas, y un cuarto en el que Marguerite J. Robinson examina nuevamente el material acumulado por Malinowski sobre la filiación complementaria y el matrimonio entre los habitantes de las islas Trobriand.

Los trabajos sobre temas africanos son: "La separación conyugal y el divorcio entre los Gonja de Ghana septentrional", por Esther N. Goody; "La dote de las Taita y las relaciones de afinidad", por Grace Harris; "El matrimonio entre los Gisu y las relaciones de afinidad", por Jean La Fontaine.

Como lo señala Meyer Fortes en su introducción, después de las investigaciones realizadas por Malinowski, Lowie,

Radcliffe-Brown, Levi-Strauss, y otros, y de compendios como *African Systems of Kinship and Marriage* o el *Survey of African Marriage and Family Life*, poco puede agregarse a los conocimientos adquiridos salvo nuevos ejemplos de hechos y principios bien establecidos. Y esto es lo que las autoras de estas monografías aquí realizan admirablemente.

Edwin ARDENER, Shirley ARDENER, W. A. WARMINGTON, *Plantation and Village in the Cameroons*, London, Oxford University Press for the Nigerian Institute of Social and Economic Research, 1960.

Este libro es un buen ejemplo del trabajo que realizan los antropólogos sociales para aportar conocimientos que sirvan de base a planes de desarrollo económico, en este caso al servicio de la Corporación de Desarrollo del Camerún. La investigación fue realizada en 1953 y 1954, y abarcó diversos aspectos de la organización de los trabajos en las plantaciones ocupadas por la tribu bakweri, y a tribus de la meseta de Bamenda, de donde proceden muchos de los braceros que trabajan en las plantaciones.

El informe era originalmente mucho más extenso. Tal como aparece publicado es una colección de estudios sobre problemas relativos a las condiciones de empleo en la Corporación, su estructura industrial y salarios, la composición demográfica y tribal de los trabajadores, especialmente la vida económica y social de los que laboran en las plantaciones. Otras monografías se ocupan de los cambios que afectan la obtención de la mano de obra, y, por último, de problemas de particular interés para el Gobierno de Camerún Meridional, referentes a efectos demográficos, económicos y sociales de la inmigración sobre los pueblos de la División de Victoria. Aquí se analizan las condiciones sociales de la comunidad bakweri.

En esta compilación de datos estadísticos, descripciones y análisis de formas de vida, extrañamos los puntos de vista compensadores del antropólogo cultural que trate de interpretar la significación de estos fenómenos sociales y económicos para quienes resultan más directamente afectados por ellos. Pero las conclusiones de Edwin Ardener no dejan lugar a dudas sobre esta cuestión. "Hasta hace pocos años solía decirse que los bakweri eran 'apáticos'." Este adjetivo ha sido la fórmula abreviada que utilizan tanto europeos como africanos no indígenas para expresar su desaprobación de muchos